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“台湾如果只会做硬件是行不通
的，会逐渐被边缘化。”台湾 AppWorks

（之初创投）创始合伙人林之晨对记者
说。2010年他眼见移动互联网兴起，带动
新一波创业机会，便选择放弃美国绿卡，
回台湾创办专注于互联网领域的创业加
速器，现已为305个团队提供过帮助。

大三时踏上电商创业之路，毕业后
两年代表公司在大陆扩展业务，随即前
往美国商学院深造，对于两岸及硅谷创
业环境，林之晨都不陌生。如今30多岁
的他，更在每天早上 5 时至 8 时集中阅
读全球科技动态，并撰文分享自己的创
业心得。

拥有互联网经验者占多数

在与台湾当地青年创业者交流的过
程中，记者发现多所高校都设有创新创
业基地，为在校学生或刚毕业的校友提
供免费空间、创业课程、导师咨询、业
界资源等帮助。比如成立于 2013 年的

“台大车库”，目前便有47支新创团队入
驻，成员年龄基本在30岁以下。

在创业者们看来，依托高校教育资
源设立的创业基地主要面向早期团队，
而“之初创投”这类的加速器则主要服
务于相对成熟的团队。“这里 90%的人
有工作经验，有些在互联网企业已经服
务 5—10 年了，很多可能不是第一次创
业。他们对怎样做互联网产品是有概念
的 ， 而 不 是 像 学 生 那 样 从 零 开 始 摸
索。”林之晨介绍道。

“之初创投”的办公空间设在台北市
中心一栋写字楼内，上下共有 4 层。6 年
来，300 多个活跃的创业团队由此诞生，
其中“80后”、“90后”占八成以上。

做创业者的工商管理学院

“入驻团队中做电商的最多，其次
是物联网和工具类公司，还有专做企业
服务的。”林之晨说，“之初创投”希望

做创业者的工商管理学院，团队成员彼
此以“校友”相称。入驻时间以半年为
周期，每次收取约40个团队，大约在第
三个月时会有大型的“演示日”，邀请
上千名投资人及业界前辈来现场，听各
团队介绍其产品及商业模式。

“如果团队在外面自己创业，没有
时间压力的话，动作可能比较慢。在这
里做3、4个月一定要有产品与市场成绩
出来，这就是‘加速’的意义所在。”
在林之晨看来，进入创业加速器更能在
共同奋斗的过程中，收获“校友”间宝
贵的“革命情感”。“外面白手起家的创
业者，可能人脉资源比较有限，在这
里，十几期的‘校友’都是潜在的合作
伙伴。”

“之初创投”同时管理着总规模达
18.2 亿元新台币的创投基金，用来支持
入驻团队加速规模化其商业模式。“入
驻团队能选择是否接受加速器投资入
股，这在当年还是比较少见的，但目前
看来应该是大势所趋。”林之晨说。

创业团队业务向境外延伸

从“之初创投”走出的团队，绝大
多数继续发展壮大，有些深耕本土，有
些走向海外。“比例上可能各占一半。”
林之晨说，前者有“创业家兄弟”电商
平台，近年逐渐拓展产品门类，现已拥
有“生鲜”、“零食”、“电子产品”等 5
个垂直电商团购网站，均以台湾作为主
要市场。

“大概在三四年前，不少创业者还
是往大陆拓展业务，最近这两年多往东
南亚走。”林之晨认为，大陆互联网巨
头实力强大，连当地创业者都不一定能
在夹缝中生存，何况是台湾过去的创业
者。“最近有一些报道提到，过去十几
年互联网的发展，其实没给新创企业太
多机会，主要是BAT （百度、阿里、腾
讯） 这些巨头继续壮大。”

“台湾创业者有些会选择避开竞争

激烈又很难生存的大陆市场，往东南亚
这个进入门槛相对较低的新兴市场去。
我们这里大概有二三十家互联网创业
者，在东南亚慢慢地开花结果。”林之
晨说。

创业是希望“推台湾一把”

在台湾、大陆、美国均有创业经验
的林之晨，对于各处创业环境也有着自
己的观察。“台湾互联网创业竞争没那
么激烈，从成功几率来说比大陆、美国
高。”但令他担忧的是，台湾现有教育
体系无法满足业界的人才需求，“台湾
优秀软件工程师的人才补给有欠缺，教
育体系却没有像美国、大陆那样及时有
效地调整回应。”

“现有的台湾工程师素质是不错
的，只是人数不够。如果去问硅谷企
业，大部分会说台湾工程师的素质是不
输给硅谷的。”在林之晨看来，两岸优

质创业团队的比例也差不多，只是大陆
竞争更激烈，要足够优秀才能脱颖而
出。

在创业氛围上，林之晨认为台湾创
业火热程度远不如大陆。“这边没有太
多来自官方的呼吁，不会说积极鼓励年
轻人去创业。只是如果你想要尝试创
业，会让你觉得有行政力量在支持，各
地也设有一些青创基地。”林之晨说，

“算是回应世界潮流吧。”
选择从美国回台湾推出互联网创业

加速器，是为了“在那个时间推台湾一
把”，目前同类型加速器台湾仅此一
家，从活跃团队数量而言也可谓表现突
出。“做加速器很辛苦，如果不是对帮
助创业者非常有热忱的话是做不下去
的。”在被问到是否继续做下去时，林
之晨脱口而出，当然希望有一天不做
了，那说明台湾互联网行业已经比较理
想了，“说是愿景吗？算是吧。”

（本报台北电）

台湾青年创业那些事之二

高校创业试航 孵化加速助跑

台湾网络创客是怎样炼成的
本报记者 张 盼

图为林之晨在“之初创投”演示日上。 （照片由受访者提供）

新华社北京12月
21日电 外交部发言
人华春莹 21 日就圣多
美和普林西比与台湾

“断交”答记者问。
有记者问，据报

道，圣多美和普林西
比政府发表声明，决
定 自 即 日 起 与 台 湾

“断交”。中方对此有
何评论？

华春莹说：“我们
注意到圣多美和普林
西比政府当地时间 20
日发表声明，决定同
台 湾 断 绝 所 谓 ‘ 外
交’关系，中方对此
表示赞赏，欢迎圣普
回到一个中国原则的
正确轨道上来。”

她表示，一个中
国原则涉及中国的核
心利益和 13 亿多中国
人民的感情，也是中
国同世界各国保持和
发展友好合作关系的
前提和政治基础。当
前，坚持一个中国原
则是国际社会民心所
向，大势所趋。中国
愿在和平共处五项原
则和一个中国原则基
础上同各国发展友好
合作关系。

华春莹说，众所
周知，1971 年 10 月第
26 届联合国大会通过
了 2758 号决议，明确
中华人民共和国政府
是代表全中国的唯一
合法政府。该决议所
确认的一个中国原则
已成为国际社会的普
遍共识。
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国台办发言人表示

一 个 中 国 原 则 必 将 得 到
国际社会越来越广泛的认同

本报北京12月21日电（记者王平） 针对有
记者问，对圣多美和普林西比政府发表声明，决
定同台湾断绝所谓“外交关系”有何评论？国台办
发言人安峰山21日应询表示，外交部发言人已就
此表明了我们的立场和态度。我们坚持一个中国
原则、反对“台独”的立场坚定不移，也必将得到
国际社会越来越广泛的认同和支持。

说到反贪腐，人们常常理解为是针对公职人员的行为。
近日，香港反贪机构廉政公署 （ICAC） 的一起执法行动却将
矛头对准了私营机构，29名银行雇员因涉嫌收受贿赂，泄露
客户资料而被拘捕。事实上，从20世纪80年代起，在有效遏
制了政府内集团式贪腐之后，私营机构已成为廉署重要的工
作对象。最近 5年，在香港廉署每年收到的近 3000 宗贪腐举
报中，有至少六成举报针对私营机构。

廉政公署管“公家人”天经地义，管私营机构是否多管
闲事？廉署出手打击私营部门贪腐之初，类似的质疑不
少。有人认为，私营机构人员贪腐危害的是机构利益，应
由机构自行解决。针对这些质疑，当时的廉署专员亲自上
电视参加辩论，清楚表明，在香港这样一个工商业高度发
达的城市，廉洁而公平的社会环境是发展的基本需求。私
营机构特别是企业的活动大量涉及公共利益，发生在私营
机构的贪腐，如上市公司贪污案件、商业回扣等，实际上
都不同程度地侵害了消费者，也就是公众的权益。要打击
贪腐，让整个社会风清气正，就不能是一部分人廉洁，另
一部分人继续腐化，这样不可能使整个香港廉洁，政府亦
不可能独善其身。

面对隐蔽在各行各业的贪腐，没有市民的广泛支持，再
强势的廉署也孤掌难鸣。市民的挺身举报，使人手有限的廉
署在监管数量庞大的私营机构时更得心应手。通过市民举报
可以直接获得大部分案件的线索，大大降低了廉署打击私营
机构贪腐的制度成本。在全民反腐的高压态势下，任何利用
职务不当牟利的个人和组织都有可能成为被举报对象，快递
员就算只收了客户一根烟都有面临被检控的风险。

与其事后查处，不如防患未然。为了帮助私营机构健全
内控机制，廉署防贪处专门成立了私营机构顾问组，为私营
机构提供免费防贪咨询和培训服务，内容甚至细化到酒店

“如何防止礼宾部借为客人安排计程车受贿”。廉署的防贪服
务深受欢迎，申请服务的私营机构来自各行各业，规模大小
不一，从廉署获得的服务也形式各异。

全民动手，专业反腐，香港的社会廉洁建设成效显著，
廉署收到的贪污举报从 5年前的每年近 4000 宗下降到近两年
的每年2500宗左右。近年，在全球各个反贪研究机构的榜单
中，香港廉洁度的排名都在亚洲地区名列前茅，成为举世闻
名的“廉洁之都”。

私营机构的反贪防腐成效不仅营造了优良的商业环境，
确保了香港的国际经济竞争力，也深刻改变了香港的社会文
化。从“腐败是一种生活方式”到对腐败“零度容忍”，如果
说公共部门的反贪成效让市民树立起了廉政信心，那么，私
营机构的反贪成效则让香港
市民改变了交往规则和生活
方式。

香港廉政公署

反贪防腐 不问公私
冯学知

●香江漫笔

广东原创大型交响组
歌 《孙中山》 近日在台北
孙中山纪念馆上演。来自
广东的艺术家，与台湾东
吴 大 学 音 乐 学 系 交 响 乐
团 、 合 唱 团 和 建 中 合 唱
团、新世纪童声合唱团的
完美合作，把现场 2000多
名观众带进如诗如画的氛
围当中，向他们展示了生
动而又厚重的孙中山形象。

新华社记者
朱 祥摄

交响组歌《孙中山》
台北上演

交响组歌《孙中山》
台北上演

电子往来台湾通行证启用
新华社北京电 公安部12月20日发布公告，决定

启用电子往来台湾通行证，福建省公安机关出入境管
理部门自12月26日起开始试点受理电子往来台湾通行
证的申请，同时停止签发现行本式往来台湾通行证。

据了解，电子往来台湾通行证为参照有关国际标
准设计制作的卡式证件，内嵌非接触式集成电路芯
片。前往台湾签注不再采取贴纸的方式，而是直接打
印在证件背面，并可重复擦写。成人电子往来台湾通
行证有效期延长为 10年，对未满 16周岁的仍签发 5年
有效通行证。根据 《中华人民共和国出境入境管理
法》 有关规定，经国务院批准，申领电子往来台湾通
行证应当按规定留存持证人指纹信息。已留存指纹信
息的持证人出入境时，可以按规定自助通关。

电子往来台湾通行证启用后，仍然有效的现行本
式往来台湾通行证和贴纸签注可以继续使用，持有有
效的本式通行证可以继续申办贴纸签注。

新华社广州电 （记者魏蒙） 12 月 20 日 11 时 18
分，一辆挂着“MU-30-30”的澳门单牌车首次进入
珠海市横琴新区。这标志着中央惠澳的这一重要措
施，在澳门回归17周年纪念日当天成为现实。

当日，首批办理了备案手续、获得临时车牌证
的 9 辆澳门单牌车排成一队，依次准备入境。首辆
车的麦姓驾驶员将车暂停在进境车道前方，打开车
尾箱和车窗玻璃，由海关、边检、检验检疫三家联
检单位监管。麦先生按下指纹识别器，司机身份信
息、车辆备案信息即时传送到三方联检单位的监控
室，当班关员可通过通道摄像头全面观察车内情
况，一切准备就绪。

11 时 18 分，澳门特区政府保安司司长黄少泽、
珠海市市长郑人豪为澳门机动车进入横琴启动金钥
匙。入境车道，通行提示灯变绿，闸杆抬起，麦先

生驾驶车辆冲开红丝带，驶出车道，进入横琴。至
此，首辆澳门单牌机动车进入横琴的通关手续全部
完成。

根据 《澳门机动车入出横琴管理细则》 有关规
定，符合公布的申请条件标准的澳门机动车辆，向
横琴新区提交申请及相关材料，向珠海市公安交管
部门申领车辆临时车牌证，并经拱北海关等口岸联
检单位备案后，方可进入横琴，内地限于在横琴行
驶。12 月 18 日，拱北海关下属横琴海关开始为首批
澳门机动车颁发专用签证簿。

黄少泽认为，澳门机动车辆入出横琴是国务院批
准横琴新区的特殊政策，备受中央和社会各界关注。
12 月 20 日首批澳门单牌车进入横琴，对方便澳门居
民在横琴投资、就业，促进澳门与横琴协同发展、创
新发展，具有里程碑式的重要意义。

澳门单牌车入出横琴成为现实


